

# *Bolivia: cae en combate el guerrillero cubano Eliseo Reyes Rodríguez*

---



La Habana, 25 abr (RHC) Un día como hoy, hace 50 años en Bolivia, cae en el combate de la finca El Mesón el guerrillero cubano Eliseo Reyes Rodríguez, alias Rolando o San Luis.

En ocasión del Aniversario 50 de la lucha del Che y sus compañeros en Bolivia, Cuba recuerda a Rolando le rinde sentido homenaje por dedicar su vida a la revolución cubana y latinoamericana.

Nace el 27 de abril de 1940 en San Luis, actual provincia de Santiago de Cuba, en el seno de una familia campesina extremadamente humilde.

Se une a la lucha clandestina contra Batista muy joven y en agosto de 1957, con apenas dieciséis años, entra en el Ejército Rebelde, que lo nombra mensajero en la columna del Che.

A partir de agosto de 1958 participa con la Columna no. 8 Ciro Redondo como soldado en la invasión al Occidente cubano y en la campaña de Las Villas, alcanzando el grado de capitán.

Tras el triunfo de 1959 es nombrado jefe de la Policía Militar de La Cabaña, desempeña responsabilidades militares en la antigua provincia de Las Villas y, posteriormente, pasa a ocupar el cargo de delegado del Ministerio del Interior en Pinar del Río.

Es elegido miembro del Comité Central del PCC en octubre de 1965 y en julio del 66 es seleccionado por el Che para participar en la guerrilla boliviana, a la que se incorpora el 20 de noviembre de ese mismo año.

En Cuba deja a su esposa, Nelia Barreras Hernández, y a sus tres hijos pequeños: Eliseo, Maricela y René. Miembro del Estado Mayor es comisario político de la guerrilla bajo petición del Che y forma parte

del grupo del Centro.

El 10 de enero, mientras está de guardia en el campamento guerrillero, anota en su diario: “Hoy estoy en misión de vigilancia en un bello lugar y lamento no tener conmigo una cámara para tomar algunas fotografías de esta zona. Estoy en una montaña que es igual a las más pintorescas que he visto en las películas. [...] más abajo la cálida luz del sol mañanero ilumina el lugar y me hace interrumpir mi lectura (estoy leyendo La Cartuja de Parma) y recordar a mis seres amados: mi esposa, Eliseito, Marisela y Renecito. Pienso en mi madre, en la sorpresa que debe haber tenido cuando mi padre le dijo que estoy luchando del lado de ... con P. ”.1

Encargado de tender una emboscada ante el avance de tropas enemigas, cae en el combate de la finca El Mesón, entre Ticucha y el río Iquira, el 25 de abril de 1967.

“Se extingue una actitud ejemplar en la primera línea del ejemplo, se desmorona un pilar de la guerrilla. Merece un homenaje póstumo mayor que la importancia que se le dio en vida, donde su modestia conspiró contra su relevancia”,2 escribe el Che en sus notas de evaluación del núcleo guerrillero. Hombre de máxima confianza, considerado por el Che el cuadro más completo político y militarmente, tenía tan solo veintisiete años de edad.

Eliseo Reyes Rodríguez: Diario de Rolando, en: El Che en Bolivia, documentos y testimonios, edición de Carlos Soria Galvarro, 5t., 2ª edición, Cedoin, La Paz, Bolivia, 1996, p. 73.

Ernesto Che Guevara: El Che evalúa a sus hombres, edición de Carlos Soria Galvarro, en: El Che después de 28 años, ed. cit., 1999, p. 227.

---

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/128010-bolivia-cae-en-combate-el-guerrillero-cubano-eliseo-reyes-rodriguez>



**Radio Habana Cuba**